

## **СОДЕРЖАНИЕ**

---

### **ВИЗАНТИЙСКОЕ ПРАВОСЛАВИЕ**

Афиногенов Д.Е. Памфлет Арефы Кесарийского против Николая Мистика и императора Александра ....	6
Вишняк М.А. Образ арсенитов в эпистолярном наследии патриарха Афанасия I Константинопольского .....	16
Крейдун Ю.А., Серов В.В. Церковное строительство Юстиниана I по данным изданных им новелл .....	27

### **ВИЗАНТИЙСКАЯ ТАВРИКА**

Айбабин А.И. О реформе системы управления владениями Византии в Крыму в последней четверти VI века .....	38
Бочаров С.Г. О причинах конфликта между иерархами Херсонской, Сугдейско-Фульской и Готской митрополий за приходы южного берега Крыма (вторая половина XIV в.) ....	46
Могаричев Ю.М. «Пещерный город» Эски-Кермен в описании А.С. Уварова .....	56
Науменко В.Е. О византийской феме в Таврике в правление императора Никифора I Геника (802–811): критические замечания к гипотезе Тибора Живковича .....	75
Хайрединова Э.А. Византийские кресты с инкрустацией из Юго-Западного Крыма .....	86

### **ВИЗАНТИЙСКАЯ СФРАГИСТИКА**

Алексеенко Н.А. Византийская Таврика во второй половине XI века и новая печать Льва Алиата из Херсона .....	100
Кънев Н. Новая находка печати византийского стратига города Преслав .....	112
Степаненко В.П. Две печати стратигов малоазийских фем из Северного Причерноморья .....	116

### **ВИЗАНТИЙСКИЙ МИР**

Матович Т.М. К вопросу о разнице правового значения документа в византийском частном праве .....	125
Тотоманова А.-М. Парабиблейские и библейские хронографические компиляции в Болгарии времени царя Симеона [На англ.] .....	132
Боровков Д.С. Из истории византийской служилой аристократии: семья Халкуцев в X–XI веках .....	142
Вин Ю.Я. Понятие «δούλεία» как социокультурный концепт в презентации византийских актов .....	149
Кришьянин Н. Титул самодержца (автократора) в Сербии и России: два пути развития византийского наследия .....	162

Курышева М.А. К вопросу об узкой датировке рукописи трактата «De ceremoniis aulae Byzantinae» (Leipzig, Univ. Bibl. Rep. I 17) ..... 184

Сенина Т.А. (монахиня Кассия). Афины *versus* Иерусалим? Отношение к научному знанию в Византии ..... 192

Чхайдзе В.Н. Лев Стур – тиран и патриот. Правитель северо-восточного Пелопоннеса в начале XIII века ..... 205

### **ВИЗАНТИНОВЕДЕНИЕ И ФИЛОСОФИЯ: МЕТАМОРФОЗЫ ОТНОШЕНИЙ**

Карчагин Е.В., Токарева С.Б., Яворский Д.Р. Понятие справедливости в истории ранневизантийской мысли (IV–VII вв.) ..... 214

### **ВИЗАНТИЯ И ВАРВАРЫ**

Казанский М.М., Мастыкова А.В. Варвары в городе: погребения германцев в городских некрополях Северного Иллирикума в ранневизантийское время ..... 227

Мастыкова А.В. Женский костюм германского происхождения в погребальном контексте ранневизантийских городов Северного Причерноморья (V–VI вв.) ..... 239

### **ВИЗАНТИЯ И ВОЙНА**

Золотовский В.А. Добровольцы в византийской армии позднего периода: к вопросу о телематариях ..... 252

Куц Т.В. Турецкая осада и штурм Константинополя 1422 года: военно-политический аспект ..... 261

Лысиков П.И. Письма Максима Плануда к Алексею Филандропину и Мелхиседеку Акрополиту: проблемы источниковедения в контексте военно-политической ситуации в Византии в конце XIII века ..... 271

Мехамадиев Е.А. Армянская экспедиция императора Константина II в 338/339 годах и войсковые подразделения экспедиционной армии Фракии на Ближнем Востоке: к вопросу о позднеримской военной организации в середине IV века ..... 288

Мохов А.С., Кансалыкова К.Р. «Стратигисса среди них во всем предстал блеск»: роль знатной женщины в византийской провинциальной военной семье ..... 300

### **КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ**

Барабанов Н.Д. Рец. на кн.: Caseau, B. Nourritures terrestres, nourritures célestes. La culture alimentaire à Byzance [Text] / B. Caseau. – Paris : ACHCByz, 2015. – Liv, 346 p. – (College de France – CNRS. Centre de recherche d'histoire et civilisation de Byzance. Monographies ; 46) ..... 311

## **CONTENTS**

---

### **BYZANTINE ORTHODOXY**

- Afinogenov D.E. Pamphlet of the Arethas of Caesarea Against Nicholas Mysticus and Emperor Alexander ..... 6  
Vishnyak M.A. The Image of the Arsenites in the Correspondence of Athanasius I, the Patriarch of Constantinople ..... 16  
Kreydun Yu.A., Serov V.V. Justinian I's Church Building by the Data of His Novels ..... 27

### **BYZANTINE TAURICA**

- Aybabin A.I. On the Reform of the Administrative System of Byzantium's Possessions in the Crimea in the Last Quarter of the 6<sup>th</sup> Century ..... 38  
Bocharov S.G. The Reasons of the Conflict Between the Church Authorities of Cherson, Sougdeia-foul, Gothian Metropoles for the Parishes of the Southern Coast of the Crimea (Second Half of the 14<sup>th</sup> Century) ..... 46  
Mogarichev Yu.M. The "Cave Town" of Eski Kermen in A.S. Uvarov's Description ..... 56  
Naumenko V.E. On Byzantine Theme in Taurica During the Reign of Emperor Nikephoros I (802–811): Critical Comments on the Hypothesis by Tibor Živković ..... 75  
Khayredinova E.A. Byzantine Crosses with Inlay in the South-Western Crimea ..... 86

### **BYZANTINE SPHRAGISTICS**

- Alekseenko N.A. Byzantine Taurica in the Second Half of the 11<sup>th</sup> Century and New Seal of Leon Aliates from Cherson ..... 100  
Kanev N. Newly Found Seal of a Byzantine Strategos of Preslav ..... 112  
Stepanenko V.P. Two Seals of the Strategos of Asia Minor's Themes from the North Black Sea ..... 116

### **BYZANTINE WORLD**

- Matović T.M. Diverse Legal Significance of a Document in Byzantine Private Law ..... 125  
Totomanova A.-M. Parabiblical and Biblical Chronographic Compilations in Simeon's Bulgaria ..... 132  
Borovkov D.S. From the History of Byzantine Servile Aristocracy: Chalkoutzes Family in the 10<sup>th</sup>–11<sup>th</sup> Centuries ..... 142  
Vin Yu.Ya. The Notion “δουλεία” as a Sociocultural Concept in Presentation of Byzantine Acts ..... 149  
Kršljanin N. The Title of Samoderzhets (Autokrator) in Serbia and Russia: Two Ways of Byzantine Heritage Development ..... 162

- Kurysheva M.A. On the Issue of a Narrow Dating of the Manuscript of the Treaties *De Cerimonis Aulae Byzantinae* (Leipzig, Univ. Bibl. Rep. I 17) ..... 184  
Senina T.A. (*nun Kassia*). Athens *Versus* Jerusalem? The Attitude Towards Scientific Knowledge in Byzantium ..... 192  
Chkhaidze V.N. Leo Sgouros – Tyrant and Patriot. The Ruler of the Northeastern Peloponnese in the Early 13<sup>th</sup> Century ..... 205

### **BYZANTINE STUDIES AND PHILOSOPHY: METAMORPHOSES OF RELATIONS**

- Karchagin E.V., Tokareva S.B., Yavorskiy D.R. The Concept of Justice in the History of the Early Byzantine Thought (4<sup>th</sup>–7<sup>th</sup> Centuries) ..... 214

### **BYZANTIUM AND BARBARIANS**

- Kazanskiy M., Mastykova A.V. Barbarians in the City: Burials of the Germans in the Urban Cemeteries of Northern Illyricum in the Early Byzantine Period ..... 227  
Mastykova A.V. Women's Costume of German Origin in the Funeral Context of Early Byzantine Cities of the Northern Black Sea (5<sup>th</sup>–6<sup>th</sup> Centuries) ..... 239

### **BYZANTIUM AND WAR**

- Zolotovskiy V.A. Volunteers in the Late Byzantine Army: to the Question of Thelematarioi ..... 252  
Kushch T.V. The Ottoman Siege and Assault of Constantinople in 1422 AD: Its Military and Political Aspect ..... 261  
Lysikov P.I. The Letters of Maximos Planudes to Alexios Philanthropenos and Melchisedek Akropolites: the Problems of Source Studies in the Context of the Politico-Military Situation in Byzantium in the Late 13<sup>th</sup> C. ..... 271

- Mekhamadiev E.A. Armenian Expedition of Emperor Constantius II in 338/339 A.D. and Military Units of Thracian Expeditionary Army at the Near East: on the Late Roman Military Organization in the Mid-4<sup>th</sup> Century ..... 288  
Mokhov A.S., Kapsalykova K.R. “Then So Did the General's Lady with Great Magnificence”: the Role of Noble Women in Byzantine Provincial Military Family ..... 300

### **CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY**

- Barabanov N.D. Book Review: Caseau, B. *Nourritures terrestres, nourritures célestes. La culture alimentaire à Byzance* [Text] / B. Caseau. – Paris : ACHCByz, 2015. – Liv, 346 p. – (College de France – CNRS. Centre de recherche d'histoire et civilisation de Byzance. Monographies ; 46) ..... 311